

# EL REPUBLICANO

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE ALICANTE

## Justo castigo á...

Si fuéramos supersticiosos, por el caso Montero Ríos, creeríamos en la eficacia de las maldiciones.

España, casi unánime, y la democracia republicana en su totalidad, han sido justamente severos con tal aprovechado. Sobre su nombre funesto cae la maldición de la patria. El sino, si le condujo á la ganancia, también se venga de su oprobio.

Antiborbónico y revolucionario en 1869 y sucesivamente amadeista zorri-llista, republicano, borbónico, sagastino, todas las ansias del taimado gallego no se han moldeado nunca políticamente en los dictados de la corrección y el desinterés.

Aunque los menesteres del régimen lo aguanten en la presidencia del Consejo de ministros, caerá, escribiendo su estigma la historia con todos los pronunciamientos más detestables. Su propio partido, en quebranto por la marrullería de Montero Ríos, ostensiblemente recaba independencias y resquemores. No puede soportar al suegro, padre y tío de los primates de la situación.

Dos personajes también incorrectos en la vida política, Canalejas y Moret, prescinden de sus personales antagonismos para abrir la fosa del firmante del tratado de París.

El Sixto V de la monarquía aún ha tenido energías para vapulear con sus muletas de valetudinario al sufragio y la garantía.

El régimen, fiado en el brochazo á su significación antivaticana de 1868 le confió el poder.

No sabe lo que se ha hecho.

## A los pies del Vaticano

Solo en un punto del Mensaje de la Corona, ha estado concluyente el Gobierno de Montero Ríos: en las relaciones del Estado con la Sede Apostólica. Quizá lo haya así ordenado el gran Preboste.

Se dice en el mensaje «que será firme siempre la veneración á la Santa Sede, la cual, bondadosa, dá pruebas de fraternal afecto á España».

¡Bondadoso el papa con España!

En las plumas se conoce.

Bondadosamente nos da badilazos en los nudillos.

En los días anteriores á la catástrofe colonial, en lucha España católica con el Norte de América protestante, mientras el papa se declara hipócritamente neutral, la Curia Romana entendiase con los yankis ávida de proselitismo y ganancia. Ireland, Gibons, preladados de los Estados Unidos, envían muchos dólares al dinero de San Pedro. A su vez la actitud de los hombres del Vaticano, favorable á los intereses de la República norte americana, facilitaba á los obispos católicos de aquel país protestante, argumentos para lograr nuevos adeptos á la causa católica.

Elevadísima dama mística y escrupulosa no podía allanarse al pacto de Bianaobtó porque prefería la salvación de su alma á la conservación de la soberanía española en el archipiélago filipino.

De Roma vino aquella conminación. El Vaticano sugirió tan tremendo miedo.

No es preciso recordar la catástrofe que produjo á España el incumplimiento del indicado pacto.

La superchería del Vaticano revelóse poco después. Era pecaminoso, se incurrió en grave delito contra Dios, autorizar un pacto que á cambio de mermar las discrecionales y abruma-

doras atribuciones políticas y religiosas de los frailes, la insurrección deponía su actitud y acataba la soberanía española.

La decoración cambió apenas los norteamericanos se apoderaron de Filipinas. El Papa, ante el éxito de las armas yankis, con vaticana impudicia, declaró que era un bien para la religión el que España hubiera perdido el derecho de patronato sobre la católica iglesia del archipiélago filipino.

De suerte que, dominando España en Filipinas era imperdonable pecar mermar las atribuciones de las órdenes religiosas. Dueños los yankis del archipiélago, expulsados los frailes y obligados éstos á vender sus bienes al gobierno de Washington, la iglesia filipina obtenía ventaja.

Mayores bondades para España no las tuvieron los cartagineses.

Y la afirmación del mensaje de la corona acerca de la veneración que nos merece el Vaticano por sus bondades no puede ser más oportuna.

Viene el presidente de la República francesa y se marcha á Roma el nuncio del Papa.

Otro gobierno que no fuera el de España; otro gobierno de significación verdaderamente liberal; otro gobierno menos cortesano; otro gobierno que estimara la dignidad de la nación, ante esa descortesía del representante de Roma, que tolerada nos pone en ridículo ante el mundo, le diría al Pontífice hasta nueva orden retuviera allí al nuncio.

El gabinete liberal y democrático que preside ese histrión gallego, por el contrario, siente veneración hácia una potestad cuyo afecto á España se traduce en abrazos que nos ahogan.

## OLÓZAGA Y LOS FRAILES

### REMEMBRANZA

Transcurría tormentosa la tercera etapa constitucional.

El fraile desde el convento ó en el risco fomentaba y acaudillaba la guerra civil.

Después de la matanza de frailes en 17 de Julio de 1834; después de su reproducción en las provincias; después del auxilio eficaz que el convento estaba prestando á D. Carlos, la humanidad, la prudencia, la política y la opinión no permitían aplazamiento á la medida, aconsejada tantos años hacía por todos los hombres ilustrados, de extinguir definitivamente las comunidades religiosas. D. Salustiano Olózaga insistía en ella cerca del gobierno de Mendizábal, demostrando que era una necesidad apremiante: por último dirigió al ministro de la Gobernación una comunicación que sustancialmente decía lo siguiente:

«Cuando en los siglos venideros se sepa que había en el actual unos hombres, que por habitar reunidos en determinados edificios, que por hacer otra vida que la común y vestir trajes distintos de los que usan los demás ciudadanos, estaban expuestos á ser asesinados, y que á pesar de este peligro, el gobierno, que no había podido evitar la catástrofe una vez y otra nada hacía, por estorbar que se repitiera; sobre este gobierno caerá una gran responsabilidad. No queriendo el que suscribe participar de ella, renuncia su puesto, á no ser que se mande poner decididamente término á las comunidades.»

Olózaga fué autorizado para llevar á efecto la exlaustración.

A la una de la noche reunió á los alcaldes y á todos los dependientes de su

## Lo que debe saber todo buen republicano

Así se titula un hermoso folleto publicado por Barriovero, de suma utilidad para todo republicano.

Además de una especie de programa de la futura República, contiene la circular sobre organización del partido de nuestro ilustre jefe Sr. Salmeron, las leyes de reunión, asociación, sufragio, y sobre elecciones municipales y provinciales.

Su precio, (25 cents.) al alcance de todas las fortunas, le hacen más recomendable.

De venta, calle Calatrava, 13.

## LA RELIGIÓN

A ALCANCE DE TODO

POR

R. H. DE IBARRTA

25 edición

Precio: 2 pesetas

A los suscriptores de EL REPUBLICANO el 25 por 100 de rebaja. Encuadradas, se les enviarán por 2'50 pesetas.

menos el derecho de maldecirla. La favorita defendió á los filósofos y á los enciclopedistas, y los primeros, á excepción tal vez de Voltaire, no demostraron más gratitud que los jansenistas, y la denigraron á porfía; el mismo Federico tomó parte en el ataque y se mojó en versos duros y nada mesurados de la querida del rey de Francia. Si Luis XV no criticaba el gabinete verde del castillo de Sans-Souci, ni los pajes, ni los poemas galotudescos del rey de Prusia, ¿por qué no perdonaba el conquistador de la Pomeria al rey de Francia su madada de Pompadour, su parque de los Ciervos y sus bosquecillos de Trianon?



## El tocador de madama de Pompadour

Los moralistas y los historiadores han envuelto en el mismo anatema á todas las favoritas de los reyes, y sin embargo una madama de Montespan que inspiró de acuerdo con Colbert á Luis XIV el amor á las artes y á las letras y el deseo de protegerlas; una Naully Guyn que fué la amiga de Dryden y que no quiso valerse

autoridad y les dió instrucciones precisas para que al rayar el día se presentaran en los conventos é intimaran á los priores la evacuación, proporcionando trajes de paisano á los frailes para que se trasladaran á las casas que tuvieran por conveniente y procediendo sin levantar mano á formar los inventarios.

La operación se hizo con suma facilidad: la mayor parte de los frailes estaban provistos de vestidos profanos y pocos pidieron compañía para salir de los conventos, de los cuales marcharon con la presteza de quien anticipadamente tuviera organizada y dispuesta la mudanza.

A las once de la mañana, todos los alcaldes habían dado parte de haber cumplido su misión. Don Manuel Cantero, que ejercía funciones de alcalde en un distrito donde había ciento y pico de capuchinos de la Paciencia, todos ellos ostentando larga barba, era el único de quien nada se sabía. Olózaga le escribió estas líneas: «Todos han dado ya parte de haber despachado menos usted.» Cantero contestó: Los demás solo han tenido que vestirlos; yo tengo que afeitarnos.»

**AVISO**

Se pone en conocimiento de todos los republicanos, que desde hoy asistan todas las noches al Circulo Republicano calle de San Fernando núm. 43, de ocho á once, con el fin de dedicarse á los trabajos electorales.

**CONSEJA AMERICANA**

**LA CIERVA DEL PIE BLANCO**

Erase, hace una centena de años, cuando, en los senderos de la selva, el viajero descubria el gamo salvaje, preparándose para beber ó ramonear los pimpollos de los álamos.

Al pie de una colina, cuyos flancos rocallosos caían á plomo en una pradera herbosa, defendiendo un cercado contra el viento, venía á pacer una cierva, por larga costumbre.

Pero solo venía cuando, en las cimas, posaba su claridad la luna, á la caída de la tarde, y nadie conocía los secretos retiros donde vagaba en el espacio del día.

Blanco era su pie; sobre su frente se veía también una mancha blanca como la plata, que parecía brillar semejante á una estrella en una noche brumosa de otoño.

Y allá, cuando cantaba la golondrina de la noche, ella ramoneaba los pimpollos de las hojas nuevas; y allí también se escuchaba el roce de sus pasos, mas al anochecer, por Octubre.

Pero cuando la ancha luna de medio estío se levantaba sobre el claro de la fronda, al lado de la cierva de pie blanco pasaba un tachonado pavo real.

El ama de la granja prohibió á su hijo que jamás la tomase de blanco de su rifle. «Sería un pecado—decía—hacerle mal ó causar espanto á esa cierva amiga.»

«Este sitio ha sido mansión placida para mí, durante más de diez años apacibles, y siempre, al brillar el claro de la luna, ella paco de ese modo delante de la puerta.

Los Hombres Rojos dicen que desde hacía más de mil lunas, se paseaba ella por allí, y que ellos tampoco lanzaban jamás en este sitio su grito de guerra, ni tendían su arco.»

El mozo obedeció y buscaba su caza bien lejos, en la selva; allá donde, en la profundidad y el silencio de su musgo, se extendían los bosques antiguos.

Pero un día, en la estación del dorado otoño, en vano había recurrido la soledad, pues no parecía el faisán, ni el ciervo, y él se volvía á la casa.

La tarde hurgúrea y la luna lucían mezclando su brillo; la cierva en el prado florido, estabase paciendó á plena vista.

Levantó él su rifle á la altura de los ojos, y de las rocas del contorno un eco súbito, agudo y desgarrador, repercutió el sonido de la muerte.

Lejos, en el bosque vecino, huye el pobre animal, que se ha estremecido, y gotas purpúreas se veían por la mañana con el rocío resplandeciente.

La noche siguiente brilló la luna, brilló tan apacible como siempre; la cierva no fué más vista entre la hierba del prado.

Pero antes que la luna nueva hubiese envejecido mucho, en medio de la noche vinieron los Pielos Rojas y quemaron el cercado, la granja, hasta en sus fundamentos, y mataron al joven y á su madre.

Ahora la selva ha invadido el prado y esconde las cimas vecinas á la vista; —allí, durante el día, resuena el grito del halcón que vuela, y ronda el zorro por la noche.

BRYANT

**Playa de Levante**

(CUENTO)

Caen los rayos del sol como intensa y luminosa caricia sobre el pintoresco paisaje; sobre el mar que rompe sobre la corva playa en cristalinas espumas; sobre las barcas que parecen contemplar la radiante lejanía desde el varadero con sus ojos de azul y bermellón pintarrañados en sus finas proas sobre las humildes viviendas en que oficia de techumbre el bálago y las trepadoras, de incomparables artífices; sobre las redes tendidas sobre las abrasadoras arenas; sobre los montes que vienen á morir casi como si intentaran verse en ellas reflejados, en las ondas azules, luciendo sus tonos rojizos, los verdinegros de sus olivares, los rientes de sus viñedos y acá y acullá sus pintorescos caseríos...

Fuma á la sombra de la barca ó del chozajo el hercúleo jabegote, desnuda la renegrida pantorrilla, mal ceñida la roja faja, entreabierto en el robusto pecho la usadísimas chamarreta y hasta la rodilla el típico calzón oscuro de campana por debajo del cual asoma el interior de deslumbrante blancura.

Brilla el espacio como de cristal purísimo; cabriolean los rapaces mojando los desnudos pies en las olas que se comban al morir, deshaciéndose en resplandeciente crestería; oose á la sombra del frondoso parral la humilde hembra del pescador, mientras éste reposa de la fatigosa lucha tendido entre la nasa en que el gallo luce la tornasolada pluma y entre el perro que dormita; las nítidas gaviotas cruzan unas el ámbito radiante como á golpes de elegantísimos remos, y se columpian dulcemente otras sobre la serena superficie del mar, y allá lejos un vapor va dejando tras sí vagas espirales de humo que apenas si rompe ó agita el viento adormecido.

En uno de aquellos pobres albergues, en los que apenas si asomó alguna vez su faz riente la fortuna, pasea la Señá Dolores la «Chumacera» sus ojos ya casi sin expresión por todo aquello que le habla de su «Toño»; por la red ya inútil pendiendo rota de una escarpia, por los remos un día tan briosamente manejados por aquel que tanto quiso y el cual habíase llevado con él al fondo de los mares sus últimas alegrías y sus últimas esperanzas.

Ya no volverá nunca más su hijo, su pobre hijo; habíanselo tragado las olas como á su padre... como á sus abuelos... ya nunca más se recrearán los ojos de su cara viéndolo llegar ágil y gallardo, todo juventud y todo energía, con los

ojos llenos de luces y cariños y de besos y de canciones la boca.

Y pensando como siempre está en cosas tan tristes, la pobre anciana cuando,

—Que Dios te bendiga, Dolores—exclama empujando la puerta y penetrando en la casa el tío Francisco el «Boqueronero», un jabegote de rostro rugoso, pelo blanquísimo, ruda expresión é imponentes dimensiones.

—Y á tí que no te orvíe—le responde la «Chumacera» con voz sorda y apagada.

El tío Francisco se dirige hacia la mesa de pino, desocupa silenciosamente sobre ella un pañuelo que lleva en la mano y

—¿Pero es hoy á tí á quien le toca el turno?—preguntó la vieja arrojando una mirada indiferente sobre el pañuelo de sardinas que aquél acaba de colocar sobre el tablero.

—Ya lo ves—le contestó Francisco encogiéndose de hombros.

—Ay! si no fuera por los güenos corazonos, qué sería de mí; ay si mi «Toño» alevantara la cabeza! ¡ay si la alevantara mi «Toño!»

—Hoy por mí y mañana por tí... esta es la vía... una mano lava la otra y dambas lavan la cara...

—Es que hoy un boquerón vale tó un copo; como que me ha dicho la «Bítacora» que la mar se ha cerrado á la banda con llavos y con cerrojos.

—Por mucho que se las jeche, argo se le escapa siempre á esa pícara señora.

—¿A cuánto se han repartío hoy los de la traya?

—A dos puñaos—dícele el «Boqueronero» volviendo á encogerse de hombros, y dicho esto remueve con el dedo meñique el contenido de la pipa y exclama al par que se atraganta de humo, dirigiéndose hacia la puerta de la calle:

—Vaya, jasta otro día, «Chumacera».

—Adiós, y que Dios, que tó lo paga, te lo pague á tí también, «Boqueronero».

II

—Oye tú, Francisco, dícele á éste el «Anelote» cogiéndolo por un brazo —sabes tú que esta noche pasó no he podido pegar los ojos.

—¿Y por qué?

—Por lo que tú ya sabes, por lo que pasó ayer... no jago más que pensar en la probe Dolores... y tú, tú tienes la culpa, tú que me dijiste que argo le quedaría der día anterior y me aconsejaste que me llevara lo mío pa mi rapazes.

—Y qué ibas á hacer si no salíais con lo que sus tocó á tres sardinas por barba.

de su ascendiente sobre el corazón de Carlos II sino para socorrer á los desgraciados y defender la causa de los proscritos; una Catalina que salvó en las orillas del Pruth al vencedor de Pultawa, y que ceñida con la diadema de las emperatrices de Rusia tuvo la gloria de llevar á eima la obra de civilización inaugurada por Pedro el Grande; estas favoritas, estas queridas y aventureras de amor tienen derecho, sino al respeto, cuando menos á la gratitud de los pueblos. La historia imparcial debe tenerles en cuenta los ejemplos de caridad, de valor y de desprendimiento que sembraron á su paso, y perdonar su flaqueza en gracia de sus beneficios; y no echemos en olvido que si una Diana de Poitiers sacrificó y vendió bajo el reinado de Enrique II los intereses de la Francia, otra favorita, la tierna Inés Sorel, contribuía un siglo antes á la par de Dunois y de la virgen de Vaucou-

deurs á expulsar á los ingleses de nuestras provincias y á fundar con victorias la independencia y la libertad de la patria.

La memoria de la marquesa de Pompadour sólo ha llegado hasta nosotros cercada de preocupaciones, odios, antipatías y sátiras que engendró en torno suyo su repentina elevación, y no se ha tratado de ver, ni se ve aun en el día, en la más encantadora, más graciosa y más amable de las queridas de Luis XV sino una advenediza del amor, la encarnizada enemiga de Lalande, la adversaria del Parlamento, Madama de Pompadour cooperó con toda su influencia á la supresión de la Compañía de Jesús, y los jansenistas, que eran los liberales del siglo XVII y XVIII, no dejaron por eso de perseguirla con epigramas, folletos calumniosos y atroces diatribas lo mismo que sus enemigos los jesuitas que tenían al

**PLATERIA**

DE Francisco Ortiz

5—MAYOR—5

Se remontan alhajas antiguas á la última moda y se construyen de nuevo las que se deseen.

Se compone toda clase de objetos de oro, plata, etc.

En este establecimiento encontrará el público un completo y variado surtido en todo lo concerniente al ramo de platería

Mayor, 5.—Alicante

Callista reputadísimo

Darán razón en la «Peluquería Modelo», Triunfo 3, frente al Bazar López, y el Hotel Iborra.

## Almacén de muebles

PLAZA DE CASTELAR

2 Y 4

Ventas al contado

## Bazar Clement

SILLERÍAS, CORTINAJES Y MUEBLES DE TODAS CLASES

camas doradas y de hierro, de madera de haya, nogal, caoba, Viena. somniers de todos precios

lámparas, esculturas, juguetes y objetos de arte, vajillas y otros artículos

PORCELANA, LOZA Y CRISTAL, LANA Y MIRAGUANO PARA COLCHONES

## Fábrica de somniers

CALLE MAYOR,

1 Y 3

PRECIO FIJO

Pero y esa probetica vieja que no tié ya á nadie en el mundo.

—A esa probetica vieja no tengas tú cuidiao que no le han fartao sus espetones.

—¿Entonces es que tú le diste los tuyos?

—¡Naturalmente que sí!

—¿Pero le diste tó tu puñao?

—Yo no sé jacer las cosas á medias; además yo soy más solo que la una y yo con me alimento.

—¿Entonces te habrás pasao tó er día de ayer tirando flato á la calle?

—¿Yo?, ¿flato yo?, ipos no jué ná que digamos lo que yo me comí anoche!

—¿Y cómo jué eso? —pregunta al «Boqueronero el «Anclote» abriendo desmesuradamente los ojos.

—Pos mý fácilmente, que anoche me conviaron.

—¿Anoche? ¿cuándo y quién?

—¿Que cuándo? pos apenitas me tumbé panza arriba en mi petete y entorné los ojos y me quedé dormío, vinieron á conviarme ¡cámaral! chica paella que me metí entre pecho y espalda; como que entoavía tengo el estómago embotao, y embotao el paladar.

—¿Y quién jué el que te convió? —le pregunta el «Anclote» contemplándolo con interrogadora fijeza.

—Quién había de ser, hombre, quién había de ser sino el difunto Toño, el mismísimo Toño, que me jizo comeme un pavo por cá una de las sardinas que le había dao á su probetica madre.

Y tan seriamente y con tal aire de convicción hubo de decir esto que nadie al orlo hubiera dudado de la veracidad de aquel generoso y envejecido jabegote de la costa levantina.

ARTURO REYES

## NOTICIAS

## Junta Municipal

Esta noche á las nueve, se reunirá en el «Círculo Republicano» la Junta Municipal del partido Unión Republicana con objeto de proceder á la designación de los candidatos que han de luchar en las próximas elecciones municipales.

En el próximo número daremos cuenta del resultado de la reunión.

Con el fin de girar una visita de inspección á la fuerza de carabineros de esta Comandancia, ha llegado á esta ciudad el coronel de carabineros don Francisco Moltó Camporredondo, inspector de los distritos de Murcia, Alicante y Almería.

Por persona que suponemos con fundamento bien informada, se nos asegura que, así termine la temporada de ópera en el teatro Principal, es muy probable que empiece á actuar la magnífica compañía de gran espectáculo que dirige el aplaudido primer actor cómico D. Manuel Balmaña, tan conocido y apreciado del público alicantino. Nos alegraremos.

El último número de la interesante publicación *Revista de los Tribunales* que dirige en Madrid D. Francisco Lasteres, contiene el siguiente sumario:

I. Derecho foral aragonés: observaciones al proyecto de Apéndice del Código civil, por D. Luis Montón y Ocampo.

II. Las reformas judiciales; Determinación de los cargos que en la carrera judicial deben servir primeramente todos sus funcionarios; Criterio que debe presidir en la selección de los actuales funcionarios, para la constitución de los Tribunales de la nueva organización, por Vipegón.

III. Causas de impunidad en los delitos, por Don Angel María Camacho.

IV. Consulta: Tácita reconducción. Valor de la hipoteca que asegura el precio de un arrendamiento inscrito en el Registro.

V. Crónica de Tribunales.

VI. Nuevo Ministro de Gracia y Justicia; Lo que vale un perfil femenino bonito; Estudios jurídicos; El desafío en Alemania.

VII. Personal.

VIII. Vacantes.

IX. Libros recibidos.

Se ha suscitado de nuevo la competencia entre las compañías de navegación que conducen pasajeros á Argel.

Ahora la lucha es entre la empresa del vapor Sitges Hermanos y la Compañía italiana de navegación propietaria del «Hispania», «Ausonia» y otros vapores que visitan este puerto.

En vista de que el pasaje á Argel cuando no había competencia costaba 20 pesetas, la compañía naviera genovesa lo puso á cuarenta reales, precio módico que no trata de modificar aunque ahora el «Sitges Hermanos» lleve pasajeros á diez y doce reales.

En el ministerio de Marina no se recibió aún la respuesta de las casas noruegas y dinamarquesas dedicadas al salvamento de buques, y á las cuales se dirigió el gobierno con motivo de la pérdida del «Cardenal Cisneros».

## A las madres,

á los médicos, farmacéuticos, drogeros y al público en general: Existiendo infinidad de cajas imitadas y falsificadas de la *Denticina* que se elabora de la farmacia de la calle del Sacramento, núm. 2, de Madrid, se hace saber que desde hace más de cinco años no se elaboran en cajas de cartón y exijan en la nueva caja metálica, el busto de un niño, en colores verde y rojo; caja; 3 pesetas.

Lo mismo ocurre con las Píldoras Febrífugas (contra calenturas sin rival); exigir grabado en las cajas metálicas el «busto de un niño», en colores encarnado y negro. Restituto Fernández, sobrino de Pablo Fernández Izquierdo, las remite á todos puntos. Cajas de 3 y 6 ptas., Madrid, Sacramento, 2, Farmacia. En Alicante, únicos que las piden á este Centro, los señores Romero, Princesa, 15, droguería, y Piñol Hermanos, Princesa, 17, droguería.

## Biblioteca «Patria»,—Madrid

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso debidas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta «Biblioteca» es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Perera, Menéndez Pelayo, Palio Valdés, Fastenrath, duque de Rivas, Vilela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de artistas españoles de gran nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

## Patronato principal

Excmo. Sr. Marqués de Comillas.

> > Conde de Bernar.

> > Conde de Carnilleros.

Ilmo. > Barón de Vilagayá.

Excmo. > D. Joaquín Sánchez de Toca.

Obras publicadas y en preparación de Menéndez Pelayo.—José Zahonero.—Alfonso Pérez Nieva.—Conde de las Navas.—Angel Guerra, etc., etc.

Precio: una peseta, pídanse en todas las librerías.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín y compañía, Banqueros y Expendeduría general de lotería en Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

## El alma Comercial

El comercio, la banca, la industria, los escritorios de las grandes sociedades fabriles é industriales, las oficinas oficiales y particulares, y en general en todos los sitios donde se trabaja, están de enhorabuena, puesto que pueden dar principio á los grandes trabajos de propaganda, busca de mercados é investigación de plazas comerciales, profesiones, etcétera, aprovechando el colosal trabajo que, gracias á una organización especial de servicios de información, han conseguido reunir los editores, señores Bailly-Bailliére é Hijos, en los tres voluminosos tomos que constituyen su «Anuario del Comercio» para 1905, que acaban de publicar. Este libro, que por sus propios méritos ha alcanzado una reputación universal, colocándose al nivel de los mejores «Anuarios extranjeros», es no solamente el único y más completo «Anuario del Comercio» de España, sino que también de Portugal, Cuba, Puerto Rico, Repúblicas Hispano-Americanas, porque lo contiene todo: forma de gobierno de los diversos países que describe, ministerios, municipios, juzgados, centros de enseñanza, consumos, correos, telégrafos, ferrocarriles, empresas navieras, beneficencia, aranceles de aduanas, comercio, industria, agricultura, nombres, apellidos y domicilios de todo el que ejerce una profesión en cualquier pueblo, por pequeño que sea, donde se hable español y portugués.

En una palabra, el «Anuario del Comercio Bailly-Bailliére» es el libro en donde todas las clases sociales encuentran materia de consulta sobre cuanto puedan desear en direcciones oficiales y particulares, en datos de fabricación y producción; noticias diplomáticas, de comercio é industria, y el medio único de ponerse en comunicación unos paí-

ses con otros y el productor con el consumidor.

De venta en todas las librerías al precio de 25 pesetas.

## CAFE SUIZO Y BILLARES

Licores y aperitivos de las mejores marcas extranjeras y del país.

## SERVICIO ESMERADÍSIMO

Se sirve cerveza á presión de ácido carbónico directamente del barril; también se sirve el exquisito Café mezcla de Moka, Puerto Rico y Caracolillo.

ESPLANADA, 53 y VICTORIA, 2.

## PASTOR

Cirujano-dentista

Princesa, 6, principal.—Alicante

Dentaduras artificiales de todas clases sistemas colocadas sin necesidad de extraer las raíces. Operaciones sin ningún dolor por medio de los mejores anestésicos locales.

## COMPOSTURAS EN EL ACTO

## Caja de Ahorros

Las horas de oficina en la Caja especial de ahorros de Alicante, son de 8 de la mañana á 2 de la tarde, distribuidas en la siguiente forma:

De 8 á 10 renovaciones de alhajas y ropas.

De 10 á 1 y 1/2 empeños y desembolsos de alhajas y ropas.

De 8 á 12 préstamos, con garantía personal.

De 12 á 2 imposiciones y reintegros.

## LA CAMELIA

TIENDA DE MODAS

DE

ROSALIA RAMOS

Méndez Núñez, 13, Alicante

En esta casa encontrarán las personas de gusto gran variación en gorritas y trajes para cristianar, para acortar, sombreritos para niños, cuellos, baberos, abrigos novedad, botinas de lana, pañuelos bordados, azahar, delantales fantasía, guantes, géneros de punto é infinidad de artículos de moda, precios de fábrica.

Gran taller en bordados de encaje inglés, Richelieu, cordón, cadoneta, etcétera. Se bordan juegos de cama y demás encargos.

Se reforman toda clase de sombreros. Salón de enseñanza para bordar á máquina á precios económicos.

## VAQUERIA SUIZA

DE

VICENTE ARNAU

San Fernando, 62

En este bien montado y acreditado establecimiento, se expende la rica leche de vaca ordeñada á la vista del público.

También se sirve á domicilio.

IMPRESA «PROGRESO».—CASTAÑOS, 57

# Anuncios



## Tipografía

**“PROGRESO”**

Calle Castaños, núm. 57.--ALICANTE

Se hacen periódicos,  
tarjetas comerciales  
de visita, talonarios  
y toda clase de impresos.

Fundada 1852.

**Quando-Quiera Vd. Píldoras,**  
tome las de **Brandreth**

Puramente Vegetales.  
Siempre Eficaces.

**Curan el Estreñimiento Crónico.**

Las Píldoras de BRANDRETH purifican la sangre, activan la digestión y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Váridos, Somnolencia, Lengua Sacia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Falta del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanan de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.  
40 Píldoras en Caja.

¡Asegure el grabado a los ojos y verá Vd. la píldora entrar en la boca.

Fundada 1847.

**Emplastos Porosos de Alcock**

Remedio universal para dolores.

Donde duele que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Agentes en España—J. URIACH & Co., BARCELONA.

**LA HARINA MALTEADA VIAL**

AUTODIGESTIVA

es la única que se digiere por sí sola

Recomendada para los **NIÑOS ANTES Y DESPUÉS DEL DESTETE.**

durante la dentición y el crecimiento, como el alimento más agradable y fortificante. Se prescribe también a los estómagos delicados y a todas las personas que digieren difícilmente.

PARIS, 8, rue Vivienne.

Delicias del Tocador.  
Artículos Indispensables  
Para El Bello Sexo.

**“El Perfume Universal...”**

AGUA DE FLORIDA DE **MURRAY & LANMAN**

Para el Pañuelo, Tocador y Baño.

**TÓNICO ORIENTAL para el cabello.**

Perfuma y suaviza el Cabello. Da vigor a las raíces. Limpia. Impide las canas y la caída del cabello.

CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES!

¡Exíjase siempre la “Marca Industrial” con el nombre de **LANMAN & KEMP, NEW YORK.**



PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.